

Séminaire régional 2022

Agir à l'échelle
territoriale pour lutter
contre la précarité
alimentaire et favoriser
l'accès de tous à une
alimentation de qualité

Sous-thème : Rendre les
publics acteurs de leur
alimentation

Mots-clés :

insertion, boulangerie,
maraîchage, agriculture
biologique

Territoire : Drôme Nord

Type de bénéficiaires

Personnes en insertion
professionnelle, enfants
des cantines scolaires,
autres personnes en
situation de précarité

Coût du projet : 380 k€

Sources de financement :

plan France Relance,
fonds avenir bio, FEADER,
mécénat

Dates du projet

début : 1^{er} septembre
2021

fin prévisionnelle : 2026

Contact :

Sylvain POUTRAIN, chef de
projet

Pain de Cocagne Cœur de Drôme

L'insertion par l'activité économique vecteur de lutte contre
la précarité alimentaire

Contexte et objectifs visés

Le projet Pain de Cocagne est né de la convergence entre la volonté de diversification des activités de Parenthèse et une volonté politique de Valence Romans Agglo qui l'a inscrit dans son Projet Agricole et Alimentaire Durable du Territoire (PAADT).

L'incubation du projet a été assurée par l'association Parenthèse – Graine de Cocagne depuis avril 2021. Implantée dans la Drôme depuis plus de 30 ans, Parenthèse est une structure d'insertion par l'activité économique, dont l'objet est l'insertion professionnelle et sociale des salariés accueillis et la promotion de l'agriculture biologique et d'une alimentation locale, saine et de qualité. Affiliée au Réseau Cocagne, elle porte trois chantiers d'insertion en maraîchage biologique (« Jardins de Cocagne ») et une activité de sensibilisation et d'éducation à l'alimentation. Cette activité est réalisée au bénéfice de ses salariés, des familles et des enfants dans les écoles ou les structures d'éducation populaire et de personnes en situation de précarité. Parenthèse compte à ce jour 55 salariés en insertion et 20 salariés permanents avec un budget global de 2 millions d'euros. Son fort ancrage territorial auprès de ses partenaires publics et associatifs, ses moyens humains, techniques et ses compétences en conduite de projets et production alimentaire ont justifié sur le territoire l'incubation du projet Pain de Cocagne par Parenthèse.

Principaux objectifs du projet :

- Généraliser la **consommation durable pour tous**, en offrant un produit bio et de qualité dans les cantines scolaires
- Créer une **activité économique et des emplois** sur le territoire et susciter de nouvelles vocations vers ce secteur d'activité en forte tension
- **Sensibiliser et éduquer les enfants, les familles et les salariés en insertion** à une alimentation durable et de qualité, à travers l'exemple d'un produit du quotidien

Présentation résumée

Le projet vise la **création d'un atelier de transformation boulangère** : aménagement d'un local, investissements dans des matériels de boulangerie et véhicules de livraison, création d'une gamme de pains adaptée à la restauration collective, recrutements... L'objectif est de produire à horizon 2026 quelque 65 tonnes de pain bio issu d'une filière de farine locale, dont **50 tonnes pour la restauration collective scolaire** (écoles et collèges). La **structuration d'une filière locale blé-farine-pain** constitue un des piliers du projet, visant une meilleure résilience du système de production agricole et alimentaire sur le territoire.

L'atelier servira de support à une activité d'insertion socio-professionnelle et **des actions de sensibilisation auprès des salariés et du grand public** (visite de la boulangerie, atelier fabrication de pain / cuisine, interventions dans les écoles).

Il implique sur le territoire la contribution de nombreux partenaires : acteurs économiques de la filière blé-farine, collectivités, associations professionnelles

impliquées dans le développement de l'agriculture biologique, acteurs de l'accompagnement social et de l'hébergement.

Le projet Pain de Cocagne s'inscrit dans un historique de Parenthèse de l'accueil de personnes en insertion. Il permettra de **créer une dizaine d'emplois sur le territoire (huit ETP), dont sept postes en insertion**. Les publics prioritaires pour les emplois en insertion sont les bénéficiaires du RSA, les demandeurs d'emploi de longue durée, les travailleurs handicapés et les jeunes sans qualification.

Résultats attendus

- Retour à l'emploi durable de personnes en difficultés sociales et/ou professionnelles ou en précarité
- Prise de conscience et changement de pratiques alimentaires parmi les salariés et le grand public des enjeux de la transition agricole et alimentaire (santé, nutrition, environnement)
- Augmentation de la part de produits issus de l'agriculture biologique dans les restaurants collectifs
- Meilleur accès à une alimentation durable et de qualité grâce au développement des produits issus de l'agriculture biologique en restauration collective

Points d'intérêts

- Le projet conjugue développement économique, accompagnement social et développement durable (agriculture biologique, filières locales)
- Forts impacts auprès des enfants (cantines scolaires)
- L'activité professionnelle (production et transformation alimentaire) comme vecteur de l'apprentissage du « bien-manger »

Enseignements

Le partenariat étroit et historique entre Parenthèse et Valence Romans Agglo a constitué une force pour le développement du projet. Pour l'Agglo, l'assurance de pouvoir s'appuyer sur un partenaire fiable pour porter la mise en œuvre d'une action de son Projet Alimentaire Territorial. Pour Pain de Cocagne, l'appui politique et technique de l'Agglo a facilité la mobilisation des acteurs du territoire. Son inscription dans le PAT a permis l'obtention d'un financement décisif dans le cadre du Plan France Relance (mesure 13B dont l'objet est d'accompagner la mise en œuvre des actions opérationnelles au sein des PAT).